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 1 

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA 01/2021 2 

DEPARTAMENTO DE ENGENHARIA METALÚRGICA E MATERIAIS  -  VMT 3 

DATA: 09/02/2021                                                     HORÁRIO: 13h00min 4 

LOCAL: https://meet.google.com/msz-vrpw-hqy 5 

 6 

Presentes: Professores Augusto César Lacerda de Oliveira, Celso Luiz Moraes Alves, Claudio Rocha 7 
Lopes, Denise Hirayama, Dulcemar Garcia Neto, Ésoly Madeleine Bento dos Santos, Fabiane Roberta 8 
Freitas da Silva, Flávio Ferreira, Giselle de Mattos Araújo, Jefferson Fabrício Cardoso Lins, Jorge Juarez 9 
Trujillo, Letícia Vitorazi, Luiz Antônio de Souza Baptista, Márcio Frazão Guimarães Lins, Murilo Lebre 10 

Travassos Junior, Paulo Rangel Rios, Paulo Roberto Fogaça Ribas, Raphael Midea Cuccovia 11 
Vasconcelos Reis, Renato Dietrich de Azevedo, Rodrigo Pinto de Siqueira, Rogério Itaborahy Tavares, 12 

Ricardo Henriques Leal, Tatiana Caneda Salazar Ribeiro e Yelson Duboc Natal. 13 
 14 
Ausências Justificadas: Professores Nadja Valéria Vasconcellos de Ávila e Tatiana das Chagas 15 

Almeida. 16 

 17 
Ausentes: Professores Flávio Moore, Genesio Moreira da Cruz e Tales Ferreira Villela. 18 
       19 

 Havendo quórum o Professor Renato abre a Reunião Ordinária VMT 01/2021 às 13h13 min. 20 
 21 

I – ORDEM DO DIA 22 
 23 

1.1- Apreciação da Ata da Reunião Ordinária VMT 05/2020. 24 

 25 
      O professor Renato fala que foi enviada a ATA no momento da convocação. O professor Renato 26 

pergunta se alguém deseja se manifestar. Não havendo nenhuma manifestação, o professor Renato 27 
coloca em votação a Ata da Reunião Ordinária VMT 05/2020, sendo aprovada por unanimidade. 28 
 29 
1.2 - Apreciação do Projeto de Extensão Falcons UFFórmula SAE para o ano de 2021 30 
 31 

 O professor Renato passa a palavra ao professor Ricardo Leal, coordenador do projeto de 32 
Extensão Falcons UFFórmula SAE, que apresenta o projeto. Após a explanação do professor Ricardo 33 
Leal, o professor Renato coloca em votação a Apreciação do Projeto de Extensão Falcons UFFórmula 34 
SAE para o ano de 2021, sendo aprovado por unanimidade.  35 
 36 

1.3 - Apreciação do Cronograma de Projetos Finais para o 2º semestre de 2020  37 

 38 

O professor Renato passa a palavra ao professor Claudio que apresenta o Cronograma de Projetos 39 
Finais para o 2º semestre de 2020. O professor Renato pergunta à Plenária se alguém deseja se 40 
manifestar. O professor Raphael pergunta ao professor Claudio sobre o coordenador de curso ser o 41 
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coordenador de estágio e se cada aluno tem um professor orientador de estágio. O professor Claudio fala 42 
que atualmente o coordenador de estágio é o coordenador de curso e que, o último assina os contratos 43 
mas, que a coordenação deve designar um professor para supervisionar. O professor Flávio Ferreira fala 44 
que o aluno apresenta o contrato e o plano de atividades de estágio e que todo estágio é supervisionado 45 

pela empresa. O professor Flávio Ferreira continua dizendo que a questão pode ser discutida no 46 
Colegiado de Curso. Não havendo mais nenhuma manifestação, o professor Renato coloca em votação 47 

o Cronograma de Projetos Finais para o 2º semestre de 2020, sendo aprovado por unanimidade.  48 
 49 
1.4 - Apreciação do relatório do 12º mês da Comissão de Avaliação de Estágio Probatório da 50 

professora Denise Hirayama 51 
 52 

O professor Renato lê a conclusão do parecer da Comissão de Avaliação de Estágio Probatório do 53 
12º mês da professora Denise Hirayama, que afirma que a professora teve avaliação parcial satisfatória. 54 
Os professores Claudio e Renato parabenizam a professora Denise pelo trabalho realizado. A professora 55 
Denise agradece e diz que se sentiu acolhida pelos professores do Departamento e que sente falta do 56 

contato presencial entre eles. Não havendo mais nenhuma manifestação, o professor Renato coloca em 57 
votação o relatório da Comissão de Avaliação de Estágio Probatório da professora Denise Hirayama 58 
com parecer parcial de avaliação de desempenho em estágio probatório até o 12º mês, sendo aprovado 59 

por unanimidade. 60 

 61 
1.5- Apreciação do relatório do 24º mês e ratificação da aprovação do relatório final da Comissão 62 
de Avaliação de Estágio Probatório da Professora Tatiana das Chagas Almeida 63 

 64 
O professor Renato passa a palavra para professora Tatiana Caneda Salazar Ribeiro que foi chefe 65 

de departamento até junho de 2020. A professora Tatiana Salazar explica que a professora Tatiana 66 
Chagas enviou o relatório anual de estágio probatório referente ao 2º ano no início da Pandemia para 67 
avaliação da Comissão de Avaliação de Estágio Probatório e no momento estavam suspensas as reuniões 68 

presenciais e não estavam autorizadas as reuniões remotas para reuniões departamentais. A professora 69 
Tatiana Salazar continua explicando que a pauta acabou se perdendo quando foram autorizadas as 70 

reuniões remotas para reuniões departamentais e que na reunião departamental 05/2020 de dezembro de 71 

2020 foi aprovado o relatório final da Comissão de Avaliação de Estágio Probatório da Professora 72 

Tatiana das Chagas Almeida para o período de 2018 a 2020. Após a explicação da professora, o professor 73 
Renato coloca em votação Apreciação do relatório do 24º mês e ratificação da aprovação do relatório 74 
final da Comissão de Avaliação de Estágio Probatório da Professora Tatiana das Chagas Almeida, sendo 75 
aprovado por unanimidade. 76 

 77 

1.5 - Retificação da Ata de Reunião Ordinária VMT 04/2020 item 1.2  78 
 79 

  O professor Renato pede à técnica administrativa Anna Carolina que explique o ocorrido para 80 
necessidade de Retificação da Ata de Reunião Ordinária VMT 04/2020 item 1.2. A técnica 81 
administrativa Anna Carolina fala que os processos de progressão funcional da professora Giselle e da 82 

professora Tatiana Salazar retornaram ao VMT com a seguinte exigência: Ata da reunião da plenária do 83 
Departamento mencionando explicitamente a aprovação da progressão funcional das docentes. A técnica 84 

administrativa Anna Carolina explica que esses processos já retornaram outra vez com a exigência de 85 
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mencionar explicitamente o nível de progressão. Foi redigida a retificação da Ata mas o relator diz no 86 
despacho dos processos que a nova formulação de Ata atendeu parcialmente a exigência já que não 87 
atestou do ponto de vista legal a progressão das docentes uma vez que o que é aprovado e não a 88 
progressão. Uma observação realizada pela técnica administrativa Anna Carolina é que no ano de 2019 89 

caso contrário ocorreu com o processo de progressão do professor Rodrigo e que a partir de então em 90 
todas as Atas para progressão foram aprovados os relatórios da Comissão. O professor Claudio sugere 91 

que se aprove o relatório da Comissão e consequentemente a progressão. O professor Renato coloca em 92 
votação a Retificação da Ata de Reunião Ordinária VMT 04/2020 item 1.2, aprovando os relatórios da 93 
Comissão e consequentemente a progressão da professora Giselle de Mattos Araújo classe Adjunto do 94 
nível C1 para o nível C2 e da professora Tatiana Caneda Salazar Ribeiro de Adjunto do nível C3 para o 95 
nível C4, sendo aprovados por unanimidade. 96 

Onde lê-se no item 1.2 da Ata 04/2020: “ Aprovação do relatório da Comissão de Avaliação de 97 
Desempenho para Progressão Docente do VMT sobre progressão da professora Giselle de Mattos 98 
Araújo classe Adjunto do nível C1 para o nível C2” fica alterado para “Aprovação do relatório da 99 
Comissão de Avaliação de Desempenho para Progressão Docente do VMT sobre progressão da 100 

professora Giselle de Mattos Araújo e consequentemente a progressão da professora Giselle de Mattos 101 
Araújo classe Adjunto do nível C1 para o nível C2”. E onde lê-se “Não havendo nenhuma manifestação 102 
o professor Renato coloca em votação o relatório da Comissão de Avaliação de Desempenho para 103 

Progressão Docente da professora Giselle de Adjunto nível C1 para o nível C2, sendo aprovado por 104 

unanimidade”, fica alterado para “Não havendo nenhuma manifestação o professor Renato coloca em 105 
votação o relatório da Comissão de Avaliação de Desempenho para Progressão Docente da professora 106 
Giselle de Adjunto nível C1 para o nível C2 e consequentemente a Progressão da professora Giselle de 107 

Adjunto nível C1 para o nível C2,sendo aprovados por unanimidade. 108 
Onde lê-se no item 1.2 da Ata 04/2020: Aprovação do relatório da Comissão de Avaliação de 109 

Desempenho para Progressão Docente do VMT sobre progressão da professora Tatiana Caneda 110 
Salazar Ribeiro classe Adjunto do nível C3 para o nível C4, fica alterado para “Aprovação do relatório 111 
da Comissão de Avaliação de Desempenho para Progressão Docente do VMT sobre progressão da 112 

professora Giselle de Mattos Araújo e consequentemente a progressão da professora Tatiana Caneda 113 
Salazar Ribeiro classe Adjunto do nível C3 para o nível C4 e consequentemente a progressão da 114 

professora Tatiana Caneda Salazar Ribeiro classe Adjunto do nível C3 para o nível C4 ”. E onde lê-se 115 

“Não havendo nenhuma manifestação o professor Renato coloca em votação o relatório da Comissão 116 

de Avaliação de Desempenho para Progressão Docente da professora Tatiana de Adjunto do nível C3 117 
para o nível C4, sendo aprovado por unanimidade”, fica alterado para “Não havendo nenhuma 118 
manifestação o professor Renato coloca em votação o relatório da Comissão de Avaliação de 119 
Desempenho para Progressão Docente da professora Tatiana de Adjunto do nível C3 para o nível C4 e 120 
consequentemente a progressão da professora Tatiana Caneda Salazar Ribeiro classe Adjunto do nível 121 

C3 para o nível C4, sendo aprovados por unanimidade”. 122 
 123 
1.7- Apreciação do pedido de cessão da pesquisadora Adriana Maria da Silva do INPE para UFF 124 
(VMT) 125 
 126 

  O professor Renato fala que o professor Raphael foi procurado pela pesquisadora Adriana do 127 
INPE solicitando pedido de cessão para a UFF. O professor Renato passa a palavra para a professora 128 

Letícia que informa o currículo Lattes da pesquisadora. Após a apresentação pela professora Letícia, o 129 

mailto:vmt.vei@id.uff.br


 

SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL FLUMINENSE 
ESCOLA DE ENGENHARIA INDUSTRIAL METALÚRGICA DE VOLTA REDONDA 

DEPARTAMENTO DE ENGENHARIA METALÚRGICA E MATERIAIS - VMT 

 

 
Avenida dos Trabalhadores, 420 – Vila Santa Cecília – Volta Redonda / RJ - Brasil 

CEP 27255-125, Tel.: +55 24 2107-3507, Email: vmt.vei@id.uff.br 

professor Renato passa a palavra para o professor Raphael que lê a carta que foi endereçada ao VMT e 130 
explica que está em contato com a pesquisadora Adriana e que irá se encontrar presencialmente com ela 131 
na UFF. O professor Renato fala que acredita ser bastante interessante a cessão da pesquisadora pois não 132 
teria ônus para a UFF e pelo fato da pesquisadora Adriana parecer ser uma pessoa bastante competente. 133 

O professor Renato pergunta se alguém deseja se manifestar. O professor Claudio diz ser favorável a 134 
cessão. O professor Rogério fala que os professores do Departamento especialistas em assuntos 135 

correlatos a linha de pesquisa da pesquisadora Adriana deveriam dar opiniões e que a pesquisadora 136 
Adriana tem um currículo espetacular mas que deveriam fazer uma avaliação mais cuidadosa baseando 137 
em também aspectos pessoais e psicológicos. Após o debate de diversos professores, o professor Jorge 138 
e Claudio propõem que seja criada uma comissão com os professores Jorge, Raphael e Letícia para 139 
entrevista e avaliação do pedido de cessão da pesquisadora Adriana Maria da Silva do INPE para UFF 140 

(VMT). Os professores Letícia e Raphael indicam os pontos em a pesquisadora Adriana pode ajudar no 141 
Departamento. O professor Renato coloca em votação a criação da Comissão para avaliar o pedido de 142 
cessão da pesquisadora Adriana Maria da Silva do INPE para UFF (VMT), sendo aprovado por 143 
unanimidade. 144 

 145 
1.8 - Destinação da pontuação remanescente da vaga de aposentadoria do professor André Luiz 146 
Vasconcellos da Costa e Silva 147 

  148 

O professor Renato fala que o Departamento foi informado que parte da pontuação da vaga de 149 
aposentadoria do professor André Luiz Vasconcellos da Costa e Silva deve ser destinada até 11/03/2021 150 
e que a outra parte foi vinculada a alteração de regime de trabalho do professor Celso Luiz Moraes Alves. 151 

O professor Renato passa a palavra para a professora Tatiana que explica que o Departamento tem a 152 
opção de abrir um concurso até o dia 11/03 para professor 20 horas ou contratar um professor candidato 153 

de outro concurso já finalizado e que este pode ser o candidato Tiago Brandão Costa, segundo lugar no 154 
concurso de Eletroquímica e Corrosão, edital 212/2017. A professora Tatiana explica que já foi feita a 155 
verificação com a DGLD e que a contratação pode ser realizada. A professora Tatiana fala que o 156 

candidato Tiago foi aluno de Engenharia Metalúrgica, professor substituto do Departamento e tem 157 
interesse pela vaga. O professor Renato pergunta se alguém deseja se manifestar. O professor Flávio fala 158 

sobre levantar a necessidade das áreas antes de abrir um concurso ou contratar. A professora Tatiana 159 

expõe os pontos positivos de contratar o candidato Tiago. O professor Claudio fala que o prazo é curto 160 

e que se o Departamento perder o prazo, perderá a vaga. Após debate de diversos professores, o professor 161 
Renato coloca em votação que a destinação da pontuação remanescente da vaga de aposentadoria do 162 
professor André Luiz Vasconcellos da Costa e Silva, código da vaga 308545, seja para nomeação do 163 

aprovado Tiago Brandão Costa, 2º colocado no concurso área Eletroquímica e Corrosão, edital de 164 
abertura 212/2017 em professor do magistério superior adjunto A, 20 horas, sendo aprovado por 22 165 
votos a favor, 2 abstenções e nenhum voto contra. 166 

 167 
1.9 – Extra Pauta: Apreciação do projeto de extensão “Produção de Vídeos Didáticos para 168 
Metalurgia e Materiais” para o ano de 2021 169 
 170 

O professor Renato fala que recebeu o pedido de renovação do projeto de extensão “Produção de 171 
Vídeos Didáticos para Metalurgia e Materiais” do professor Paulo Rangel Rios e passa a palavra a ele. 172 
O professor Paulo Rangel apresenta o projeto de extensão e fala que é a quinta vez que pede a aprovação 173 
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do projeto pois esta aprovação deve ser anual. O professor Claudio parabeniza o professor Paulo Rangel 174 
pelo trabalho realizado com o projeto. O professor Renato coloca em votação a Apreciação do projeto 175 
de extensão “Produção de vídeos didáticos para Metalurgia e Materiais” para o ano de 2021, sendo 176 
aprovado por unanimidade.  177 

 178 
II – ASSUNTOS GERAIS 179 

 180 
 181 
2.1 – Resumo Semestral 182 
 183 
 O professor Renato pede aos professores que assinem o resumo semestral que está sendo enviado 184 

pela secretaria do Departamento. 185 
 186 
2.2 – Entrega dos Planos de Aula e Planos de Atividades Remotas 187 
 188 

 O professor Renato pede aos professores que enviem o plano de aulas e os planos de atividades 189 
remotas para apreciação nos Colegiado de Curso. O professor Ricardo Leal fala que na Resolução do 190 
CEPEX 197/2020 tem as datas limites para os planos de atividades. O professor Murilo fala que os 191 

planos de atividades já aprovados para o primeiro semestre de 2020 poderiam ser mantidos para o 192 

segundo semestre de 2020. 193 
 194 
2.3 – Encerramento do RAD 2020 (03/03/2021) 195 

 196 
 O professor Renato fala que o encerramento do RAD foi adiado para 03 de março de 2021. 197 

 198 
2.4 - Palavra Livre 199 

 200 

O professor Marcio Lins fala da 1ª Usina Siderúrgica integrada no mundo com certificação 201 
ambiental. O professor Ricardo Leal pergunta sobre o acesso “Minha biblioteca” pelos seus alunos. O 202 

professor Claudio fala que será realizada uma eleição teste no dia seguinte. Não havendo mais nenhuma 203 

manifestação e nada mais a ser tratado, o professor Renato encerra esta Reunião Departamental às 14h  204 

56 min.  205 
Eu, Anna Carolina Fernandes de Lima, Assistente em Administração, lavrei a presente Ata, que vai 206 
assinada por mim e pelo Professor Renato Dietrich de Azevedo, Chefe pro tempore de Departamento.  207 

 

Anna Carolina Fernandes de Lima 
Assistente em Administração 

Mat. SIAPE nº 1965596 

               Prof. Renato Dietrich de Azevedo 

                     Chefe de Departamento 

    Mat. SIAPE n.º 0304191-2 
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